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  ГЛАВНОЕ .

Фармацевт – это призвание
25 сентября отмечается 
Всемирный день фармацев-
та.

Это профессиональный праздник 
всех, чья деятельность связана с реа-

лизацией лекарственных препаратов, их изготовлением, 
исследованием, проверкой качества, обеспечением 
надлежащих условий хранения.

На Руси первая аптека была открыта при Иване Гроз-
ном в 1581 году. Там занимались не только продажей, но 
и изготовлением лекарственных препаратов в основном 
иностранные специалисты. А в Алтайском крае первую 
казенную аптеку построили в Барнауле при военной 
крепости. Далее при сибирских рудниках и заводах 
– Колыванском, Змеевском, Барнаульском, которые 
обеспечивали бесплатными медикаментами рабочих. 
В 1793–1794 гг. было построено специальное здание для 
Горной аптеки на ул. Ползунова, 42.
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Голосующие выбирали населенный пункт численно-
стью от 100 до 500 человек. В тройке лидеров сейчас села 
Хомутино Целинного района, Тундриха Залесовского 
муниципального округа и поселок Александровка Кал-
манского района. Список лидеров еще может изменить-
ся, это зависит от активности жителей, голосование 
продлится до 17 ноября.

Обменяются опытом
Алтайских бизнесменов приглашают на международ-

ный экономический форум БРИКС.
Он пройдет 16 октября в Казани. Свою сверхзадачу орга-

низаторы видят в развитии бизнеса в условиях глобальной 
трансформации. Алтайским предпринимателям помогут 
выйти на новые рынки стран БРИКС, установить полезные 
связи с фирмами из дружественных России стран.

В конференции примут участие представители диплома-
тических миссий Судана, Бахрейна, Ирака, Алжира, Сирии, 
Палестины, Кувейта, Объединённых Арабских Эмиратов, 
руководители транснациональных компаний, эксперты и 
представители власти.

Заявку на участие представители Алтайского края могут 
оставить по тел. 8 (3852) 20-65-78 или на электронной почте 
export@alregn.ru.

В зоне риска
До 27 сентября в большинстве районов Алтайского 

края сохранится высокая пожароопасность.
Высокий четвертый класс горимости синоптики прогнози-

руют на территории 32 муниципальных округов. Это связано 
с ветреной и сухой погодой, которая установилась в регионе.

Небрежное обращение с открытым пламенем очень 
опасно. Садоводческие товарищества, населенные пун-
кты, объекты экономики, соцкультбыта находятся в зоне 
риска, уточнили сотрудники Главного управления МЧС 
по Алтайскому краю.

Константин ГРИШИН

Общее дело
Алтайский край в шестой раз принимает участие во 

Всероссийской экологической акции «Сохраним лес».
Акцию поддержали Алтайское, Павловское, Залесовское, 

Озеро-Кузнецовское, Тягунское, Знаменское и Чарышское 
лесничества региона. На площади 229 гектаров будут выса-
жены сеянцы сосны, ели и других древесных пород.

19 сентября череду посадок открыло Павловское лесниче-
ство. Вместе со студентами местного аграрного техникума 
лесники высадили 1000 сосенок на площади 1 гектар.

Принять участие может любой желающий. Для этого не-
обходимо выбрать удобную локацию из представленных на 
интерактивной карте проекта и пройти регистрацию. Весь 
необходимый инвентарь и посадочный материал предостав-
ляют организаторы. Информация еженедельно обновляется 
и размещается на сайте сохранимлесрф.рф.

Дмитрий СЕРДОВ

Больше половины
В минувшие выходные алтайские аграрии провели 

обмолот почти на 200 тысячах гектаров. По оперативной 
информации на 23 сентября, зерновые и зернобобовые 
убраны с площади свыше 1 млн 790 тысяч гектаров (58%).

На данный момент валовое производство зерна оценива-
ется в 3,6 млн тонн, уточнили в региональном Минсельхозе.

Самый высокий процент обмолота по этим культурам по-
казывают хозяйства Ключевского (81%), Залесовского (80,5%), 
Смоленского (78%), Михайловского (77%), Каменского (76%) и 
Косихинского (75%) районов.

На показатели 90–95% по уборке пшеницы вышли в Ми-
хайловском, Троицком, Смоленском районах.

События 
на Украине

Об основных событиях 943-го дня специальной воен-
ной операции России.

За 23 сентября Киев потерял до 1795 военнослужащих, 
следует из сводки Минобороны России.

На Курском направлении потери ВСУ за сутки состави-
ли более 340 бойцов и шесть единиц бронетехники, в том 
числе танк.

Три человека, в том числе ребенок, погибли в селе Архан-
гельском Белгородской области после обстрела ВСУ.

Бойцов, которые находились более месяца в окружении 
в Курской области после нападения на регион ВСУ, вывели, 
сообщил командир спецназа «Ахмат» Апти Алаудинов.

Боеприпасы времен Второй мировой войны с детонаторами 
были поставлены на Украину, некоторые из них преждевре-
менно взрывались, сообщает издание Handelsblatt.

Татьяна ПЕРВОВА
По информации РИА Новости

Переменная облачность. 
Преимущественно без осадков.
Ветер западный, ночью 3–8 м/с, 

днем 6–11 м/с.
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ночь

Переменная облачность. 
Возможен слабый дождь 
с  мокрым снегом. 
Ветер западный, 2–7 м/с.

  ПРОГНОЗ .

  ФОРУМ  

Переменная облачность. В конце 
дня  возможен слабый дождь в 
утренние часы с мокрым снегом. 
Ветер западный, 4–9 м/с.

26 сентября

27 сентября

Для особой подготовки
Впервые в Алтайском крае 
прошел краевой форум терри-
ториальных избирательных 
комиссий «ВерТИКаль». Меро-
приятие стало уникальной 
образовательной и комму-
никативной площадкой для 
углубления профессиональных 
знаний в области избиратель-
ного права и избирательно-
го процесса. Организатором 
выступила Избирательная 
комиссия Алтайского края.
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В мероприятии приняли участие 
представители территориальных из-
бирательных комиссий (ТИК) со всего 
региона. Мастер-классы, тренинги и 
инфосессии – три дня форума сделали 
максимально насыщенными и инте-
рактивными. Новые знания пригодят-
ся экспертам при организации выборов 
и для выстраивания конструктивного 
диалога со всеми участниками изби-
рательного процесса.

Так, в первый день форума «Вер-
ТИКаль» работала площадка «Диалог на 
равных». Дискуссия касалась имиджа 
избирательной комиссии в современной 
политической системе. Важно, что участ-
ники не только слушали выступления 
спикеров, но и в формате открытого ми-
крофона обменивались опытом работы 
и взаимодействия с органами местного 
самоуправления, правоохранителями.

«Главное в совместной работе – это 
относиться по-человечески друг к другу. 
Например, при досрочном голосовании 
и при голосовании в течение трех дней 
на органы правопорядка ложится боль-
шая нагрузка по обеспечению сохран-
ности избирательной документации 
и обеспечению безопасности членов 
избирательных комиссий, голосующих 
избирателей. Мы, конечно же, оказываем 
посильную помощь: все мы люди и пре-
красно понимаем, что где-то нужно чаем 
напоить, где-то помочь найти место для 
отдыха. Безусловно, это к обязанностям 
комиссий не относится, но здоровые 
отношения взаимопомощи идут изби-
рательному процессу только в плюс», – 

поделилась Нина Сошенко, председатель 
Славгородской городской ТИК.

В последующие дни участники 
форума решали кейсы с реальными 
ситуациями из практики избиратель-
ного процесса, отрабатывали приемы 
эффективной коммуникации, учились 
работать в режиме многозадачности.

����� �� ����� ���̈�
В мероприятиях в качестве эксперта 

выступили представители правитель-
ства региона и АКЗС, а также предсе-
датель Избирательной комиссии Ал-
тайского края Ирина Акимова.

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru
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Участники слушали спикеров и делились своим опытом.

в Барнаулев крае сегодня

«Место, где нас слышат»

(Окончание на 3 стр.)

В Алтайском крае благо-
даря поддержке сенаторов 
Совета Федерации будут 
строить дома для сельских 
специалистов. Их включат 
в реестр объектов, стро-
ительство или приобре-
тение которых осущест-
вляется за счет средств 
федерального бюджета.

Эти и другие предложения в сфере 
жилищной политики, науки, обра-
зования, культуры рассматриваются 
в ходе Дней Алтайского края в Со-
вете Федерации на расширенном 
заседании профильных комитетов. 
Делегация от Алтайского края вну-
шительна: в ее составе заместители 
председателя правительства региона, 

руководители исполнительных ор-
ганов власти края, а также депутаты 
краевого парламента. Возглавляют 
работу губернатор Алтайского края 
Виктор Томенко и председатель Ал-
тайского краевого Законодательного 
Собрания Александр Романенко.

Отрадно, что многие проекты, 
которые защищает наш регион 
в профильных комитетах, уже на-
шли поддержку сенаторов. Кроме 
строительства жилья для сельских 
специалистов, это капитальный ре-
монт главного канализационного 
коллектора в Рубцовске, возведение 
двух общеобразовательных новых 
школ – одной в городе Барнауле и од-
ной в Камне-на-Оби. В сфере культуры 
поддержаны строительство школы 
искусств в Барнауле и реставрация 
двух зданий исторического и культур-

ного наследия в Бийске – Пассажа Вто-
рова и Пассажа Фирсова. Что касается 
замены лифтов с истекшим сроком 
годности в многоквартирных домах, 
то, по словам сенатора Владимира 
Городецкого, первого заместителя 
председателя Комитета Совета Феде-
рации по федеративному устройству, 
региональной политике, местному 
самоуправлению и делам Севера, в 
настоящее время идет разработка 
нового национального проекта «Ин-
фраструктура для жизни», где найдут 
отражение вопросы комплексного 
развития территорий с соответству-
ющим финансированием. «Для нас 
верхняя палата российского парла-
мента – это прежде всего палата реги-
онов. Место, где нас всегда слышат в 
том, что касается решения и текущих, 
и стратегических вопросов. Уверен, 

что Дни Алтайского края в Совете 
Федерации будут результативными» 
– так в перерыве между многочасовы-
ми заседаниями откомментировал 
работу делегации нашего региона 
губернатор Виктор Томенко.

Сенаторы и гости мероприятий в 
эти дни могут не только услышать 
подробности развития Алтайского 
края, но и увидеть и даже попробо-
вать на вкус его достижения.

В первый день мероприятий Дней 
Алтайского края в Совете Федера-
ции наш регион представил выстав-
ку пищевой промышленности.

В экспозиции продукты пита-
ния, которые славятся не только 
в нашем регионе, но и далеко за 
его пределами: сыры, мед, мука, 
крупы. Кроме того, вниманию по-
сетителей предложена продукция 

оздоравливающего производства: 
чаи, бальзамы, биологически ак-
тивные добавки на основе панто-
вого оленеводства и другое.

По словам начальника Управле-
ния Алтайского края по пищевой, 
перерабатывающей, фармацевти-
ческой промышленности и биотех-
нологиям Александра Большакова, 
выбранный формат выставки – 
продажи и дегустации позволит 
посетителям и работникам Совета 
Федерации сполна оценить вкус 
экологически чистой, вкусной и 
полезной продукции с Алтая.

Помимо пищевых продуктов, 
вниманию гостей представлены 
стенды, рассказывающие о на-
шем крае и представляющие его 
тружеников.

Оксана ИВАНОВА

Идет важный и заинтересованный разговор.Виктор Томенко выступает в Совете Федерации.
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«Многие говорили, что в деревне нереально открыть 
такое производство. Якобы людей не сможем найти. 
Я осознавал, что на первом этапе выработка упадет 
почти до нуля. Но все-таки решил рискнуть».

ДЕЛОВАЯ СРЕДА

17 сентября специалисты 
предприятий пищевой и пере-
рабатывающей промышленно-
сти региона осваивали дистан-
ционную торговлю с помощью 
«Витрины продукции и услуг 
Алтайского края», созданной 
компанией «РТС-тендер». Они 
смогли на практике провести 
выкладку своих товаров и ус-
луг на инновационной торго-
вой платформе и поняли, как 
можно автоматизировать 
процесс закупки, увеличив эф-
фективность снабжения в 
своей организации.

Кому она нужна
Все началось с того, что губерна-

тор Иркутской области предложил 
создать ресурс для развития межре-
гиональной кооперации, вспоминает 
Артур Колесниченко, руководитель 
направления электронной площадки 
«РТС-тендер». В результате компанией 
«РТС-тендер», которая специализи-
ровалась на организации торговых 
сделок между бизнесом и государ-
ственными и муниципальными 
учреждениями, была создана «Ви-
трина продукции и услуг Иркутской 
области». 

Благодаря ресурсу местные пред-
приниматели могли представить свои 
товары еще и для коммерческих орга-
низаций как внутри области, так и за 
ее пределами.

Данную инициативу поддержали 
и другие регионы Сибири. В прошлом 
году было выполнено подключение к 
платформе «РТС-тендер». И все заказчи-
ки Сибири, работающие с закупками 
малого объема (600 тыс. рублей, если 
годовой объем закупок не превышает 
2 млн или 10% от всех закупок), могут 
торговать на ней.

– Эта платформа предназначена для 
юридических лиц, которые проводят 
b2b или b2g-сделки, но индивидуаль-
ный предприниматель или самозаня-
тый также может воспользоваться ре-
сурсом, – уточняет Артур Колесниченко.

По его словам, поставщики привык-
ли работать напрямую и сейчас делают 
первые пробы пера, чтобы увидеть, 
есть ли реальная выгода работы через 
«Витрину», есть ли на этой платформе 
поставщики, предлагающие лучшие, 
чем у них, условия.

Преимущества
«Витрина продукции и услуг Ал-

тайского края» расположена по адресу 
аltairegion.rts-tender.ru и выполнена 
по принципу матрешки, то есть сайт, 
на который представляют свою про-
дукцию предприниматели, входит 
в портал регионов, который уже от-
носится к общей платформе Сибири.

Ресурс позволяет пользователю най-
ти новых отечественных поставщиков 
и заказчиков своей продукции в одном 
личном кабинете; присвоить товарам 
региональную маркировку; публико-
вать заказы со своими потребностями 
и ждать предложений от поставщиков 
или посмотреть, что уже предлагают 
другие организации; выбрать подхо-
дящий товар и услугу и заключить 
договор на его покупку.

Платформа может автоматически 
подбирать заказы. То есть при загрузке 
прайс-листов организации и наполне-
нии ее товарами и услугами система 
будет распознавать данные позиции 
и предлагать их покупателю.

Также у каждого предпринимате-
ля есть возможность сформировать 
фирменную витрину товаров и услуг 
как собственный сайт компании и 
делиться его содержимым с контр-
агентами. Потенциальные клиенты 
увидят не только все предложения в 
прайс-листах, но и закупки.

Нахождение всех сделок в одном 
личном кабинете позволяет понять 
всю хронологию событий и при необ-
ходимости заключить дополнительное 
соглашение.

Система также дает возможность 
обозначить условия поставки в мно-
гофункциональном чате, который бу-
дет сформирован по каждому заказу. 
То есть его можно использовать не 
только как мессенджер и общаться 
по согласованию условий каждого 
заказа, но и обмениваться файлами, 
например запрашивать от покупателя 
лицензии, сертификаты, награды, 
которые присвоены товару.

Большая часть функционала плат-
формы открыта для всех пользовате-
лей, но Артур Колесниченко отметил, 
что содержание договоров, суммы сде-
лок и прочее между контрагентами 
для посторонних, включая налоговые 
органы, недоступны.

Замруководителя управления по 
развитию корпоративного бизне-
са «РТС-тендер» Юрий Самодуров 
подчеркивает, что услуги регистра-
ции, размещения прайс-листов и 
пользования сервисами абсолютно 
бесплатны для пользователей. Плат-
форма берет комиссию 1% только 
с продавца, который заработал на 
сделке.

Набирают обороты
Отметим, что в период с 2023 по 

2024 год количество активных поку-
пателей Алтайского края составляет 
более семисот, ими опубликовано бо-
лее 45 тыс. заказов на сумму около 
4 млрд рублей. Но сделки между ком-
мерческими организациями только 
начинают набирать обороты, занимая 
до 10% от общего количества. Юрий 
Самодуров говорит о положительной 
динамике их роста, замечая, что Пра-
вительство РФ сейчас рассматривает 
концепцию развития закупок малого 
объема, поэтому эта сфера будет толь-
ко расти и расти.

Евгений ШУМИЛОВ 
 (фото автора)

  ЭЛЕКТРОННАЯ ТОРГОВЛЯ 

  ПАНОРАМА .
Льготную ипотеку  

приостановили
Семейная ипотека может остановиться до конца года 

из-за того, что почти полностью исчерпаны лимиты  
выдачи.

Сбербанк приостановил запись на новые сделки, «Урал-
сиб» – выдачу кредитов, ВТБ увеличил первоначальный взнос 
по «Семейной ипотеке» до 50,1%. Хотя в его пресс-службе 
сообщили «Интерфаксу», что банк оставил без изменения 
условия для зарплатных клиентов и тех, кто комбинирует 
эту госпрограмму с рыночными продуктами.

О возможных проблемах с выдачей семейной ипотеки 
говорили эксперты, опрошенные «РБК Недвижимостью». 
Они предупреждали, что на фоне роста ключевой ставки ЦБ 
лимиты по программе могут быстро закончиться.

«Коммерсантъ» считает, что оперативно облегчить ситуа-
цию может перераспределение лимитов в пользу банков, 
которые их еще не выбрали.

Исчерпание лимитов актуально и для других льготных 
программ. Периодически банки приостанавливают и воз-
обновляют прием заявок на IT- и сельскую ипотеку из-за 
нехватки финансирования.

Системно  
и на высоком уровне

Минфин РФ оценил качество управления региональны-
ми финансами. В новом рейтинге Министерство финансов 
Алтайского края отнесено к группе учреждений с высоким 
уровнем управления.

Федеральное финансовое ведомство проводит такой мо-
ниторинг ежегодно с 2009 года. По результатам 2023 года, в 
первую группу вошло 26 регионов России. Алтайский край 
находится в ней последние 14 лет. Такая оценка – результат 
системной работы по укреплению бюджета, повышению 
эффективности сектора государственного управления, счи-
тают в региональном Минфине.

Кстати, в июне 2024 года аналитическое агентство АКРА 
подтвердило кредитный рейтинг Алтайского края на уровне 
А+(RU), прогноз – «Стабильный».

«Радуга»  
расширит производство

Алтайская компания «Радуга», специализирующаяся 
на изготовлении комплектов из дерева для малоэтажного 
домостроения, планирует построить производственный 
комплекс и оснастить его современным оборудованием 
для автоматизации и улучшения качества продукции.

Бизнес-план для получения кредитных ресурсов на реа-
лизацию этого проекта выполнил региональный центр ин-
жиниринга, входящий в КАУ «Алтайский центр кластер-
ного развития». Его директор Дмитрий Ляхов рассказал, 
что строительство нового цеха позволит увеличить объемы 
производства, снизить себестоимость и расширить ассор-
тимент выпускаемых изделий.

Евгений ШУМИЛОВ

Где промышленникам занять денег?
«У нас активно предоставляет 

займы заводам Фонд развития Ал-
тайского края, но у аналогичной 
федеральной структуры денег не 

допросишься, особенно небольшим предприяти-
ям. Видимо, слишком жесткие у нее условия? 
Или почему?

Иван Грибов, г. Бийск».

Отвечает замдиректора Фонда развития 
промышленности РФ Марат Гакашев:

– За почти десять лет существования фонда 
было поддержано порядка 2 тыс. компаний на 
сумму более 100 млрд рублей. Самая популярная 
статья использования заемных средств – приоб-
ретение оборудования. Деньги можно тратить 
на комплектующие изделия и оборотный ка-
питал в рамках инвестиционной программы. 

Сегодня в портфеле займов находится 
772 предприятия. Средства выделяются под 
5% годовых при условии предоставления твер-
дого залога в виде недвижимого и движимо-
го имущества. Если клиент дает банковскую 
гарантию, то мы готовы снизить стоимость 
ссуды до 3%. При этом ее сумма максимально 
составляет 5 млрд рублей на пять лет. Первые три 
года заемщик выплачивает только проценты, 
а последние два – тело долга равными частями.

Я хотел бы развеять миф о том, что фонд фи-
нансирует только проекты крупных компаний. 
Около 40% наших клиентов – это предприятия 
малого и среднего бизнеса и даже индиви-
дуальные предприниматели. Эти категории 
в среднем занимают по 70 млн рублей.

Алтайский край не входит в первую десятку 
регионов, получающих займы фонда. В лидерах – 
Московская область и Урал. За все время работы 
федерального фонда предприятия Алтайского 
края подготовили 66 заявок на общую сумму 
17,7 млрд. При этом профинансировано всего 
12 предприятий, две заявки находятся на под-
писании, одна – на стадии экспертизы проекта.

Отмечу, что можно получать деньги и несколь-
ко другим путем. Мы работаем с региональными 
фондами развития промышленности, совместно 
финансируя их проекты. И на 1 региональный 
рубль можно привлекать 9 федеральных. Однако 
не все региональные фонды осваивают свои 
средства, поэтому промышленникам нужно туда 
активно обращаться за льготными займами. Вот 
и Фонд развития Алтайского края предоставил 
промпредприятиям 58 займов на сумму более 
2 млрд рублей. При этом у него нет ни одного 
совместного с нашим фондом проекта, и этот 
пробел, считаю, надо устранять.

Николай ПОСТЫШЕВ

Предприниматель Виталий Мило-
ванов занимался производством 
оборудования для зерносушилок в 
Барнауле, но, когда настало время 
расширять бизнес, мужчина решил 
перевезти цех в Панкрушихинский 
район. Там он приобрел несколько 
помещений, докупил новые станки, 
нанял на работу местных жите-
лей, обучив их работать на высоко-
технологичных аппаратах. Сегодня 
предприятие загружено на 100%, а 
заказы поступают от фермеров из 
Сибири, Урала и Казахстана.

«Решил рискнуть»
Директор ООО «Витбор» Виталий Мило-

ванов после института сразу попал на боль-
шую стройку. Крупная компания возводила 
в Барнауле маслоэкстракционный завод, и 
мужчина устроился туда инженером. Уже 
через несколько лет его назначили началь-
ником отдела строительства. Он отвечал за 
работы, бюджет которых превышал 3 мил-
лиарда рублей.

– Объект сдали. Тогда я, наполнившись оп-
тимизмом, решил уволиться и начать работать 
на себя. Были идеи, хотелось их воплощать. 
С ними я год просидел дома, пока не закончи-
лись все накопленные деньги. Тогда звездная 
болезнь прошла, – улыбается Милованов. – На 
последние сбережения купил болгарку и сва-
рочный аппарат. Так вместе с другом собрали 
для заказчика в небольшой мехток первую 
норию. Клиента наша работа устроила, он 
попросил сделать еще.

Так и появилась сначала бригада монтажни-
ков, потом открылся цех в Барнауле, который 
постепенно оснащался станками для лазерной 
резки, гибки металла. Все это переросло в пол-
ноценное производство. Компания производила 
оборудование для мехтоков и сушилок, зани-
малась ремонтом элеваторов. Когда настала 
пора расширяться, встал вопрос о переезде с 
арендуемой площадки и приобретении своего 
помещения. Тогда предприниматель решил 
не тратиться на дорогостоящие «квадраты» в 
Барнауле, а перевезти производство в сельскую 
местность. Для этого он выбрал Панкруши-
хинский район.

– Многие говорили, что в деревне нереально 
открыть такое производство. Якобы людей 
не сможем найти, – вспоминает предприни-

матель. – Я осознавал, что на первом этапе 
выработка упадет почти до нуля. Но все-таки 
решил рискнуть. Привез сюда станки, собрал 
цех. После этого начались подбор коллектива 
и обучение, которое затянулось на два года.

Множество направлении�
Первый цех оборудовали в селе Зыково. 

Там изготавливали ленточные и шнековые 
транспортеры для элеваторов, элементы зер-
носушилок. Сейчас эта площадка полностью 
укомплектована местными ребятами, работает 
автономно. А директор бывает там всего пару 
раз в месяц.

Год назад Милованов купил площадку быв-
шего лесхоза в райцентре, оборудовав еще один 
производственный участок. Там работа уже 
кипит, но пока много сил и времени уходит 
на обучение персонала.

Теперь предприятие занимается запуском 
молокоперерабатывающих заводов и мехтоков 
под ключ. В районе изготавливается все необ-
ходимое оборудование, на месте производятся 
сборка и установка. Затем следует запуск цеха 
и обучение персонала.

В среднем на оснащение одного завода, 
перерабатывающего 150 тонн продукции в 
сутки, требуется от 6 до 8 месяцев. Компания 
уже построила производства в Заринске, Ребри-
хинском районе, Омской и Новосибирской 
областях.

– Мощности у нас не такие высокие, как у ги-
гантов из Барнаула. Но мы движемся вперед, – 
подчеркивает бизнесмен. – Уже поступают 
заказы с Урала, из Казахстана. Правда, сейчас 
мы видим, что у фермеров складывается не 
самый удачный сезон, к тому же поднялась 
процентная ставка по кредитам. Из-за этого 
некоторые клиенты отказались от заказов. Но 

их быстро заменяют другие. Сегодня мы за-
гружены на 100%. Еле укладываемся в график: 
все лето цех лазерной резки и гибки металла 
работал в две смены.

Также предприятие может выпускать слож-
ные запчасти для фермерской техники. Эта 
продукция не менее востребована, потому 
что сейчас в хозяйствах много импортных 
машин и порой находить необходимые ком-
плектующие для них долго и дорого.

– Бывает, сделаешь шнек на немецкий ком-
байн, а на следующий день уже из соседнего 
района звонят, просят сделать такой же. По-
тому что крупные компании не возьмутся 
за штучное производство. У них есть своя 
линейка, от которой они не отходят. Тут-то 
мы и приходим на помощь, – констатирует 
Милованов. – Теперь планируем поставить 
токарный станок на ЧПУ, чтобы развиваться 
и в этом направлении.

Еще в планах запустить производство то-
почных блоков для зерносушилок. Сегодня эти 
установки на заводах, как правило, работают на 
газе или дизеле, но соседние регионы начинают 
постепенно переходить на твердое топливо. По 
расчетам Милованова, работа на угле гораздо 
выгоднее. Это понимают и фермеры.

Уже изготавливаем опытный образец. 
Опробуем его, получим все разрешительные 
документы и будем продавать. В будущем, воз-
можно, сможем производить печи длительного 
горения для котельных, – планирует мужчина.

Тут работа, тут семья
Теперь предприниматель отмечает, что ра-

ботать на селе гораздо проще, чем в городе. Да, 
много сил ушло на обучение, но зато почти нет 
текучки кадров. А в Барнауле конкуренты не 
стеснялись переманивать ценных работников.

Милованов уверен, что смог подобрать 
кадры, которые не хотят искать другую работу 
или уезжать в город. Кто-то из коллектива рань-
ше был дальнобойщиком, некоторые ездили 
зарабатывать на Север. Теперь они трудятся 
на высокоточном производстве в теплом цехе, 
получают достойную зарплату. Главное – сейчас 
люди всегда рядом с семьей.

– Мы с супругой решили переехать из Бар-
наула в Панкрушиху. Живем тут уже два года. 
Причем моя жена городская до кончиков волос. 
Но даже ей сельская жизнь пришлась по вкусу. 
Здесь отзывчивые люди, нет пробок, очередей, 
а все коммуникации, инфраструктура не хуже 
городских, – считает Виталий.

Влад ГЕРАСИМОВ,  
Олег БОГДАНОВ (фото)

  МАЛЫЙ БИЗНЕС .

  «АП»–ИНФО .

  КОММЕНТАРИЙ.

В село дело завело

Пищевики выходят на платформу
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  ЯЗЫКОМ ЦИФР .
Яиц всё больше

Объём реализации продукции сельскохозяйственными организациями  
Алтайского края

Зерновые и зерно- 
бобовые культуры

Семена и плоды маслич-
ных культур – всего 

из них семена  
подсолнечника

Картофель

Овощи

Скот и птица  
(в живом весе)

Молоко

Яйца (млн штук)

Источник: Алтайкрайстат.

Начальник группы тендерных продаж МК «Роса» Александр Барсуков:
– Наша компания давно работает на этой платформе в качестве про-

давца. Выставляли сантехнические товары, продукты питания, крупы, 
строительные товары, клининговые услуги.

Функционал нам нравится, но он больше заточен на государственные 
закупки. А сейчас основные продажи у нас идут с бизнесом. Мы крупная 
организация и не можем развозить по 2 килограмма, поэтому с государ-
ственными учреждениями работаем через дилеров и этот функционал плат-
формы нам менее интересен. Зато хотели бы поставлять крупные объемы 
продовольствия по хорошим ценам с корпорациями типа «Газпромнефть», 
«Новатэк» и так далее.

Я приехал на семинар, потому что вижу в этой платформе потенциал 
развития сегмента b2b. Если разработчики реализуют все возможности 
ресурса, который был по торговле с государственными и муниципальны-
ми учреждениями, и удачно прорекламируют их, то бизнес потянется к 
этой витрине.

Специалисты алтайских предприятий изучают  
особенности работы с ресурсом.

Виталий Милованов.

БАРНАУЛБАРНАУЛ
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Присоединяйтесь к группам 
«Алтайской правды» в социальных сетях.
Общайтесь, участвуйте в акциях и розыгрышах!

х.

Реклама

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

  ЗДОРОВЬЕ .

Не откладывать на потом
Жителей Алтайско-
го края приглашают 
пройти скрининг ре-
продуктивного здоро-
вья в рамках диспансе-
ризации. Кому и почему 
это может быть по-
лезно, медики расска-
зали корреспонденту 
«АП».

О��������� ������
С начала этого года в стра-

не в рамках нацпроекта «Здра-
воохранение» действует про-
грамма по репродуктивной 
диспансеризации. За 2024 год
алтайские медики плани-
ровали осмотреть порядка
18 тысяч мужчин и 15 тысяч 
женщин в возрасте от 18 до 
49 лет.

Однако сегодн я наши 
земляки не торопятся прове-
рять свое здоровье: за восемь 
месяцев скрининг прошли 
поря д ка 18% жен щ и н и
4% мужчин Алтайского края. 
Чаще к медикам шли пред-
ставительницы прекрасной 
половины человечества стар-
ше 30 лет – это, как правило, 
те, кто осознает, что уже есть 
определенные проблемы, ко-
торые нужно решить. При 
этом специалисты уточня-
ют: правильнее обращаться 
парой, чтобы пройти прегра-
видарную подготовку для 
рождения здорового малыша.

Как рассказали эксперты, 
средний возраст для рожде-
ния первого ребенка в России –
28–29 лет. В Алтайском крае 
этот показатель чуть лучше –
26 лет. Однако начало половой 
жизни чаще всего наступает 
сегодня в 16. «10 лет упущен-
ных возможностей», как го-
ворят специалисты, хорошо 
бы провести таким образом, 
чтобы к моменту деторожде-
ния у людей не накопилось 
проблем со здоровьем.

– Поэтому одна из основ-
ных целевых групп для репро-
дуктивной диспансеризации –

молодые люди, планирующие 
необязательно сейчас, но в 
будущем испытать счастье 
родительства, – говорит Та-
тьяна Репкина, главный врач 

Краевого Центра обществен-
ного здоровья и медицинской 
профилактики. – А одна из 
задач госпрограммы – инфор-
мирование о правильном по-

ловом поведении, о культуре 
контрацепции, о вреде абор-
тов, о факторах риска.

К ним специалисты отно-
сят, к примеру, употребление 
алкоголя, курение, избыточ-
ный вес, гиперхолестерине-
мию, неправильное питание, 
низкую физическую актив-
ность. До 13% случаев беспло-
дия связаны с тем, что кто-то 
из родителей не смог отка-
заться от сигарет. К слову, у 
женщин с этой вредной при-
вычкой климактерические 
изменения начинаются на 
5–7 лет раньше среднего.

�������������
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– Статистика говорит, что 
в крае порядка 30% мужчин 
репродуктивного возраста – 
практически каждый третий –

бесплодны. Но таков ментали-
тет, что представители силь-
ной половины человечества 
не готовы узнать о своих 
возмож н ы х п роб лема х, 
даже когда семья уже есть, 
но продолжение рода стоит 
под большим вопросом, – 
добавляет Репкина. – Даже 
при этом мужчину привести 
к доктору крайне сложно. По-
этому мы призываем к тому, 
чтобы каждый культурный 
цивилизованный человек 
приходил и проверял свое 
здоровье.

С этим согласны и специа-
листы диагностического цен-
тра: пока граждане, особенно 
молодые мужчины, несиль-
но-то озадачены вопросами 
здоровья. По словам Елены 
Василюк, заместителя главно-
го врача Консультативно-ди-
агностического центра Ал-

тайского края, гинекологи и 
урологи, выезжающие в рай-
оны края с репродуктивным 
скринингом, сталкиваются с 
тем, что на диспансеризацию 
идут очень неохотно.

– Женщин приходит боль-
ше, мужчин – единицы, да и 
те 70–80-ых годов рождения. 
Молодых не видим совсем, –
говорит специалист. – У нас
так сложилось, что дето-
рождение планируется в 
основном представительни-
цами прекрасной половины 
человечества. Но мы не долж-
ны забывать, что появление 
ребенка зависит от двоих, и 
роль мужчины при этом не 
последняя.

По словам Ольги Колядо, 
заместителя главного врача 
Алтайского краевого кли-
нического перинатального 
центра, спектр обследований 
репродуктивного здоровья 
широк: начинается все с ан-
кеты из 61 вопроса, которые 
охватывают разные аспекты 
репродуктивного здоровья, 
а также планы пациентов на 
жизнь. Далее следует диагно-
стика. В случае выявления 
патологий обследуемого 
направляют к профильным 
специалистам для лечения.

– У нас есть возможность 
предотвратить проблему, не 
доводить все до бесплодия 
или серьезного заболевания, 
которые станут препятствия-
ми на пути рождения здоро-
вых малышей. Не стоит от-
кладывать на потом решение 
вопросов будущего семьи, – 
объясняет она. – Важно уже 
сейчас, с молодого возраста, 
сформировать привычку пра-
вильного отношения к своему 
здоровью.

Врачи говорят: пройти 
скрининг можно уже сегодня, 
записавшись на диспансери-
зацию через портал «Госуслу-
ги», по телефону или лично 
обратившись в медицинское 
учреждение.

Юлия МИХЕЙЛИС,
Андрей КАСПРИШИН

(фото)

  БЛАГОУСТРОЙСТВО .
Извещение

о согласовании проекта межевания земельного участка
Заказчик кадастровых работ – Тарасенко Сергей Михайлович, 

656049, Алтайский край, г. Барнаул, ул. Партизанская, д. 92, кв. 167, 
тел. 8-913-252-8088.

Кадастровый инженер – Тарасенко Сергей Михайлович, адрес ре-
гистрации: 656049, Алтайский край, г. Барнаул, ул. Партизанская,
д. 92, кв. 167, e-mail: Zemproekt2007@ya.ru, тел. 8-913-252-8088, № ква-
лификационного аттестата 22-11-84.

Кадастровый номер исходного земельного участка 22:36:000000:17, 
местоположение: Алтайский край, Ребрихинский район, земли 
колхоза им. Мамонтова.

Ознакомиться с проектом межевания, представить предложе-
ния о доработке проекта, а также обоснованные возражения мож-
но от даты опубликования в течение 30 календарных дней по адре-
су кадастрового инженера.

  ФОРУМ .

Для особой
подготовки

(Начало на 1 стр.)

«Избирком ежегодно проводит молодеж-
ные форумы, различные мероприятия, 
посвященные выборам, направленные на 
повышение электоральной активности, 
правовое просвещение молодых и буду-
щих избирателей. Проект «ВерТИКаль» 
для членов территориальных избиркомов, 
как и форум «Новая высота» для членов 
участковых комиссий, проходящий уже 
несколько лет, адресован именно про-
фессиональному сообществу. У них таких 
специалистов несколько тысяч человек», –
пояснила Ирина Акимова.

Она подчеркнула, что в Алтайском крае 
одна из крупнейших в стране избиратель-
ных систем. 75 территориальных комис-
сий, почти 1700 участковых комиссий, в 
составы которых входит порядка 15 тысяч 
человек.

«Особенность наших комиссий в том, 
что, по сути, члены территориальных и 
участковых комиссий – общественники, 
которые не работают на постоянной ос-
нове. Мы ощущаем, что все 700 человек, 
входящих в составы территориальных 
комиссий, – одна большая дружная се-
мья. Ведь без человеческих отношений не 
сделать такую масштабную систему, как 
избирательная, гибкой, понимающей и 
адаптивной к меняющейся электоральной 
системе, к новым подходам в организации 
выборов», – продолжила Ирина Акимова.

Председатель краевого избиркома так-
же подчеркивает, что работа в ТИК требует 
особой подготовки. При этом избиратель-
ная система в регионе не ограничена толь-
ко узкими вопросами подготовительных 
действий к единому дню голосования. Она 
активно взаимодействует с общественни-
ками и представителями политических 
партий.

«Я думаю, нас ждет еще длительное 
обсуждение итогов форума. И в профес-
сиональном сообществе, а также с наши-
ми партнерами и избирателями. Самые 
актуальные вопросы: какой должна быть 
система избирательных комиссий и каким 
должен быть тот человек, которому наши 
люди доверяют своей голос на выборах?» –
подвела итоги Ирина Акимова.

Никита ИВАНОВ
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Пройти скрининг можно уже сегодня.

ОБЪЯВЛЕНИЯ ЧАСТНЫХ ЛИЦ. ПУБЛИКУЮТСЯ ПО КУПОНАМ.

П
Автотранспорт,

автопринадлежности
 Диски: литые (б/у, диаметром 14), 
стальные (б/у, диаметром 14). Тел. 8-913-
252-2220.
 Автошины и диски (б/у, диаметром 
15). Тел. 8-913-252-2220.
 Мотоцикл «Ямаха DRA GSTAR 400». 
Тел.: 8-923-651-2170, 8-923-798-1794.
 ГАЗ-52 (1985 г. в., фургон, на шасси 
ГАЗ-53, категория В). Тел.: 8-923-651-
2170, 8-923-798-1794.

Животные
 Ульи. Тел.: 8-923-651-2170, 8-923-798-
1794.
 Пчелосемьи. Тел.: 8-923-651-2170, 
8-923-798-1794.
 Сильные пчелосемьи на выбор. Тел. 
8-923-791-3940.

Разное
 Мед. Тел.: 8-923-651-2170, 8-923-798-
1794.

Р
 Отдам в добрые руки маленькую со-
бачку (метис таксы, по семейным об-
стоятельствам, ласковый, доброжела-
тельный). Тел. 8-962-803-2795.
 Отдам в добрые руки кошку-мыше-
ловку (тигрового окраса, стерилизо-
вана, к туалету приучена). Тел. 8-962-
803-2795.
 Отдам в добрые руки котят (тигро-
вый мальчик и дымчатая девочка, к ту-
алету приучены). Тел.: 44-83-09, 8-962-
813-9730.
 Отдам в добрые руки щенков (раз-
личных возрастов и окраса, возмож-
на доставка). Тел. 8-903-992-3885.
 Отдам в добрые руки щенка (маль-
чик, оригинального окраса, актив-
ный и игривый). Тел. 8-913-228-5696.

А будет лучше
В Новосибирске наладили производство корма для водных 

обитателей. Питание для рыб создают из местного сырья 
в лучших традициях качества иностранных конкурентов.

Как делают рыбный продукт, новосибирские производители 
держат в строгом секрете. Работали много, пригласили лучшие 
кадры, использовали достижения иностранцев, внедрили пе-
редовые технологии и разработали собственную рецептуру. 
Итог превзошел все ожидания.

«Через полгода работы качество корма достигло уровня ино-
странных, еще через полгода оно будет выше», – заявил техно-
лог, специалист в области кормления сельскохозяйственных 
животных Олег Рысев.

Памятник
киногероям

На площади в курортом городе Шерегеше, что в Кеме-
ровской области, у здания местной администрации состоя-
лось открытие памятника Чуку и Геку. Это герои широко 
известного рассказа советского писателя Аркадия Гайдара, 
которые отправились праздновать Новый год в сибирскую 
тайгу, где работал их отец-геолог.

Мало кто знает, но фильм, ставший призером Венецианского 
кинофестиваля, снимался в шерегешских окрестностях. Уже 
в 1954 году весь мир увидел красоты этих мест. Памятник изо-
бражает братьев катающимися с горки.

В помощь бывшим
заключённым

В Омской области откроется первый в регионе центр 
помощи бывшим осужденным.

По информации омского УФСИН, он начнет работать с 1 ян-
варя 2025 года. Помощь будет оказываться лицам, за которыми 
значится наказание в виде принудительных работ или лишения 
свободы, а также оказавшимся в трудной жизненной ситуации 
и нуждающимся в социальной адаптации.

Центры пробации смогут помочь бывшим осужденным с 
временным местом пребывания. Задача учреждений – создание 
правовой основы для их социальной адаптации и предупре-
ждение рецидива преступлений.

Для халяльного
туризма

Группа из 29 индонезийских студентов будет изучать 
в Томском госуниверситете (ТГУ) гостиничный и ресто-
ранный бизнес, халяльный туризм, предоставляющий 
возможность отдыхать в соответствии с нормами ислама.

Своим опытом с ними поделятся работники томских ресто-
ранов, отелей и специалисты медиа.

Ранее сообщалось, что в 2024 году ТГУ стал единственным 
вузом в России, вошедшим в программу Indonesian International 
Student Mobility Awards (IISMA). Она позволяет студентам из 
этой страны подать заявку и обучаться в одном из иностран-
ных вузов-партнеров. По запросу Министерства образования 
Индонезии в ТГУ были разработаны две образовательные 
программы по направлениям «индустрия туризма» и «циф-
ровые медиа».

По материалам информагентств подготовил
Константин СОМОВ

  У НАШИХ СОСЕДЕЙ .

В Рубцовске срываются 
сроки благоустройства об-
щественных территорий.

������� «�������!»
В прошлом году Рубцовск стал 

победителем Всероссийского кон-
курса лучших проектов создания 
комфортной городской среды, 
предложив построить на правом 
берегу реки Алей парк-набереж-
ную. Оригинальное решение 
разработал московский архи-
тектор Владимир Помялов. Оно 
включает «летящую тропу», от-
крытый летний кинотеатр, отап-
ливаемый павильон с прокатом 
спортинвентаря и раздевалками, 
детские площадки, уличные тре-
нажеры, прогулочные дорожки, 
коммерческие зоны, не говоря 
уже об освещении, скамейках, бе-
седках, общественных туалетах.

Все это великолепие должна 
создать строительно-монтажная 
компания «Ремтеплострой», вы-
игравшая аукцион, за 126,5 млн 
рублей. 110 млн из этой суммы со-
ставляет федеральная поддержка.

Н� �� �����
На работы подрядчику от-

ведено чуть более полугода: со 
стартом 15 апреля и финишем
1 ноября текущего года. Но мно-
гое пошло не так.

По весне правый берег Алея 
традиционно затапливается, и 
строители попросту не смогли 
завезти туда технику. Затем нача-
лись ливни. И как-то незаметно 
наступило лето. Только в июле 
было принято решение сделать 
временную отсыпную дорогу, что-
бы завезти по ней строительные 
материалы. При этом она захвати-
ла участок «Трассы здоровья», что 
вызвало недовольство рубцовчан.

Группа жителей обратилась в 
прокуратуру. Надзорное ведом-
ство установило, что отсыпка 
дороги препятствует организа-
ции и проведению мероприятий 
для рубцовчан. Администрации 
города предписали устранить 
нарушения.

По словам начальника управ-
ления капитального строи-
тельства Ольги Автушко, для 
сохранения «Трассы здоровья» 
администрацией города при-
няты меры к переносу старта, 
который смещен от моста в
30 метрах к югу.

– Разметка трассы будет произ-
ведена после завершения работ 
по благоустройству, возможно, с 
изменением ее конфигурации, –
добавила она.
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Сейчас строители устанавли-

вают бортовой камень на велоси-
педной дорожке и пешеходной 
аллее, отсыпают площадки пе-
ском и щебнем. Проложен кабель 
под освещение и электропита-
ние павильонов, забиты сваи. 
До того момента, когда парк об-
ретет внятные очертания, еще 
далеко, а на календаре третья 
декада сентября.

В течение всего лета горадми-
нистрация успокаивала рубцов-

чан, мол, не волнуйтесь, все успе-
ем. Теперь уверенности в этом 
нет. По словам Ольги Автушко, от 
графика подрядная организация 
отстает на 30 календарных дней.

С таким отставанием, каза-
лось бы, работа должна кипеть 
день и ночь. На площадке даже 
установлена видеокамера, изо-
бражение с которой в режиме 
онлайн может увидеть любой 
рубцовчанин. Картина не воо-
душевляет: прорыва нет. Может, 
камера не охватывает весь уча-
сток? Личное посещение объекта 
днем 19 сентября подтвердило, 
что глаза не обманывают – один 
рабочий и один трактор. А погода 
стоит такая, что за день можно 
было бы полнедели нагнать.
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На скамейке двое пожилых 

мужчин обсуждают стройку. 
«Да ничего они в этом году не 
сделают», – говорит один. «А то, 
что сделают, весной смоет», – 
подхватывает другой.

Михаил Савичев и Анатолий 
Попов живут неподалеку. Прогул-
ки за Алеем стали для них при-
вычкой. Переживают за «Трассу 
здоровья», а еще больше за то, что 
деньги и «летящая тропа» уплы-
вут вместе с паводком.

– Хотелось бы посмотреть 
на это сооружение. С внуком 
на площадку сходить или вот с 
Петровичем в шашки сыграть в 
беседке. Только когда это будет? –
делится своими сомнениями 
Анатолий Попов.

Горожанам интересен парк-на-
бережная, но, судя по обсужде-
ниям в социальных сетях, скеп-
тиков больше, чем оптимистов.

С������� �� ����̈���
Сорваны сроки сдачи еще двух 

объектов благоустройства, это 
признал в своем телеграм-кана-
ле глава города Дмитрий Фельд-
ман. Работы на привокзальной 
площади им. 21-го Гвардейского 
стрелкового полка должны были 
завершиться 15 сентября, а на 
площадке около ДК «Строитель» –
20 сентября.

Подрядчик, компания «Севан», 
изо всех сил старается успеть до 
холодов. Отремонтирована пло-
щадка у мемориального комплек-
са, выложена тротуарная плитка, 
установлены новые скамейки, 
заменено освещение. На эти цели 
выделено свыше 18 млн рублей. 
По словам рабочих, к октябрю 
привокзальная площадь будет 
готова.

На прилегающей террито-
рии у ДК «Строитель» установ-
лены архитектурные формы и 
оборудование на спортивной, 
детской и скейт-площадках, 
смонтирована сцена, установ-
лено ограждение по периметру, 
на основной площадке появилось 
резиновое покрытие. Предстоит 
завершить укладку асфальта на 
небольших участках тротуара, а 
также плитки. Стоимость работ 
на этом объекте составляет более 
22 млн рублей.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ 
(фото автора)

Старт без финиша

КСТАТИ
Работы на привокзальной площади им. 21-го Гвардей-
ского стрелкового полка должны были завершиться
15 сентября, на площадке около ДК «Строитель» –
20 сентября, а парк-набережную нужно сдать к 1 ноября.

Так выглядит парк-набережная в проекте.
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15-летний Никита Уг-
лицких из села Топчиха 
представил Алтайский 
край на популярном 
шоу «Ты супер!». Вы-
пуск показали в эфире 
телеканала НТВ.

Единогласное «да»
Подросток покорил жюри 

песней «Я – это ты» известно-
го эстрадного исполнителя 
Мурата Насырова. Оценивав-
шие выступление Игорь Кру-
той, Алексей Воробьёв, Ани 
Лорак и Люся Чеботина уди-
вились выбору композиции. 
Казалось бы, стоило взять 
что-то попроще, но Никита 
не привык искать легких 
путей и справился на ура.

Недолго думая, мэтры 
музыки нажали на зеленые 
кнопки и проголосовали за 
исполнителя. Юный певец 
признается, что он стеснял-
ся и выйти на большую 
публику для него – целое 
испытание. После высту-
пления он получил слова 
поддержки и похвалу в свой 
адрес. Все опасения были 
напрасными.

«Ты огромный молодец. 
Зал, люди тебе подпевали. 
Мы все получали удоволь-
ствие. Очень хотелось кон-
такта. Это настолько разго-
ворная песня, но ты глаза 
практически не открыл ни 
разу. Смотри, ты уже все 
равно здесь. Абсолютно 
бессмысленно волноваться, 
нервничать, переживать за 
результат. Мне хочется, что-
бы ты вот это в себе перебо-
рол и просто насладился 
моментом, запомнил его, 
эмоции сохранил», – проком-
ментировал выступление 
актер и музыкант Алексей 
Воробьёв.

«Никита красивый, высо-
кий, харизматичный моло-
дой человек. Я не знаю, что 
там заметил Алексей Воро-
бьёв, но мне все понрави-
лось», – поддержала певица 
Люся Чеботина.

«Повторить Мурата Насы-
рова, конечно, невозможно. 
У него была какая-то изю-
минка в тембре, в голосе. 
По-другому сложно спеть, но 
ты справился с произведени-
ем, и поэтому четыре кнопки 
есть», – сказал композитор 
Игорь Крутой.

«Мне понравилось высту-
пление Никиты, потому что 
он спел очень чувственно, 
нежно, проникновенно и 
аккуратно. Не очень похоже 
на оригинал, но по-своему и 
душевно!» – отметила певица 
Ани Лорак.

Также поддержать уро-
женца Алтайского края 
присоединился популярный 
певец Акмаль.

«Я хочу тебе сказать, что 
ты выступил потрясающе! 
Хочу пожелать, чтобы у тебя 
обязательно все получилось, 
потому что ты этого действи-
тельно достоин», – сказал он.

Многие упрекнули звезду 
за то, что пришел без подар-
ка. Но, как рассказал «Алтай-

ской правде» герой выпуска, 
для него в первую очередь 
были важны эмоции и слова 
поддержки, сама встреча, а 
не какой-то материальный 
презент. К тому же за твор-
чеством Акмаля он давно 
следит в соцсетях.

Неле�гкая судьба
Никита поет с 8 лет, само-

учка. До 12 лет его вместе с 
братом воспитывала мама. 
К сожалению, в последнее 
время в жизни подростка 
сплошная черная полоса. 
Сначала у мамы диагности-
ровали тяжелое заболевание 
и ее ограничили в правах.

«Суд решил, что правиль-
нее будет отправить нас в 
детский дом, так как мама 
может не справиться», – рас-
сказал музыкант.

Первое время ему не было 
одиноко, ибо рядом находил-
ся родной брат, который по-
могал, учил и защищал от 
трудностей.

«Мы пели вместе в дет-
ском доме. Он жил со мной 
и поддерживал меня, но ког-
да ему исполнилось 18 лет, 
пришлось уехать», – добавил 
Никита.

А в июне этого года стар-
ший брат Григорий погиб в 
результате несчастного слу-
чая. Никита остался один. 
Долгое время парень не мог 
поверить в случившееся. Те-
перь каждый день он ждет 
звонка от мамы с надеждой 
услышать, что все позади и 
они снова будут вместе.

Несмотря на тяготы, юно-
ша не отчаивается. Знакомые 
считают его добрым и отзы-
вчивым. Говорят, что он хо-

рошо учится и занимается в 
кружке «Волонтёры Победы». 
Никита мечтает стать про-
фессиональным певцом, как 
его кумир Виктор Цой. Но 
для начала нужно хотя бы 
окончить 9-й класс.

«Я очень верю, что мама 
сможет выздороветь и у нас 
все будет хорошо», – надеется 
Никита.

Впрочем, светлая полоса 
уже началась. Ведь на шоу он 
сначала вышел в полуфинал, а 
после его выбрала Люся Чебо-
тина. Таким образом, Никита 
продолжит свой путь к мечте 
и поборется за звание победи-
теля «Ты супер!».

Дмитрий СЕРДОВ

  ЗНАЙ НАШИХ! .

Ждёт звонка от мамы
  НОВОСТИ .

  КРИМИНАЛ .

  ПРИРОДА И ЛЮДИ .  ТУРИЗМ .

Воздать честь живым и павшим
Жителей Алтайского края приглашают прислать работы 

на Всероссийский творческий конкурс «По праву памяти».
Свое название он получил благодаря узнаваемой цитате из 

поэмы Александра Твардовского: «И мне да будет та застава, / 
Тот строгий знак сторожевой / Залогом речи нелукавой / По 
праву памяти живой».

Любой может рассказать о подвигах участников специальной 
военной операции, прислать песни и стихи собственного сочине-
ния, плакаты, рисунки, эссе и видеоролики. Поделиться ориги-
нальными работами можно на сайте www.pravnuki-pobediteley.ru.

Лучших исполнителей пригласят в Москву. Они выступят 
на одной сцене со звездами российской эстрады. Конкурс ку-
рирует патриотическое движение «Бессмертный полк России», 
уточнили организаторы.

Гений места
В Алтайском крае в десятый раз проведут Всесибирские 

Мерзликинские чтения.
Их откроют 25 сентября в Государственном музее истории 

литературы, искусства и культуры Алтая.
В 15 часов в Белом зале ГМИЛИКА выступят известные лите-

раторы региона. Они расскажут о творчестве прославленного 
земляка, книги которого выходили в Москве. Молодые алтайские 
актеры покажут творческие номера по мотивам произведений 
поэта. Песни на его стихи исполнит русский народный хор 
Алтайского государственного института культуры.

В экспозиции из фондов музея представят рукописи, фото-
графии, личные вещи автора.

Тревожная кнопка
В банковских приложениях для смартфонов можно будет 

пожаловаться на аферистов.
В них появится функция «отправить заявление о преступле-

нии в МВД». Об этом сообщил «Коммерсантъ». Нововведение 
реализуют в рамках проекта об обязательных требованиях 
к защите информации. По мнению экспертов, это важный 
шаг, который сбережет время силовиков при расследовании 
преступлений, совершенных во Всемирной паутине.

В 2023 году мошенники дистанционно похитили у жите-
лей Алтайского края около 800 млн рублей. За первые шесть 
месяцев 2024 года они нанесли ущерб населению региона на 
сумму 1,3 млрд рублей. Только в Барнауле с января по июнь 
полицейские выявили более тысячи преступлений, совер-
шенных в Сети. Каждый день сотрудники МВД фиксируют 
25–30 подобных случаев.

Константин НИКОЛАЕВ

Отметим вместе
1 октября будет отмечаться День среднего профессиональ-

ного образования. В Алтайском крае запланирован ряд ме-
роприятий, приуроченных к этой дате.

Так, 25 сентября пройдет выставка изделий, изготовленных 
организациями для отправки на специальную военную опе-
рацию, – «СПО для СВО».

26 сентября – театральный фестиваль.
30 сентября состоится автопробег «Твой СПОсоб стать лучше».
1 октября студентов ждет праздничный концерт-чествование.
2 октября – педагогическая конференция.
Также в стенах образовательных организаций будут про-

ведены мероприятия для студентов, педагогов, ветеранов, 
работодателей.

Антон ПЕТРОВ

Чиновник  
со смекалкой

Бывший заместитель главы 
администрации Кулундинского 
района по оперативным вопросам 
признан виновным в мошенниче-
стве при получении выплат. Его 
супруга и знакомый оказались со-
участниками преступления.

Чиновник совместно со своей 
женой получил по государствен-
ной программе развития сельских 
территорий 1 миллион 260 тысяч 
рублей на приобретение жилья. 
Они заключили со своим знакомым 
фиктивный договор купли-продажи 
квартиры в селе Кулунда по завы-
шенной стоимости. Фактически она 
никому не передавалась, а деньги 
были возвращены хитрой чете.

Кроме того, супруги еще и предо-
ставили в уполномоченный орган 
заведомо ложные сведения, позво-
лившие им получить материнский 
капитал, направленный на улучше-
ние жилищных условий. Получен-
ными по фиктивно составленному 

договору купли-продажи жилого 
дома деньгами – сумма 1 миллион 
700 тысяч рублей – соучастники рас-
порядились по собственному усмот-
рению. Своими противоправными 
действиями фигуранты причинили 
региональному бюджету ущерб в 
особо крупном размере, сообщила 
«АП» помощник руководителя ре-
гионального управления Следкома 
Ольга Чеснокова. Оперативное со-
провождение по уголовному делу 
вели сотрудники Управления ФСБ 
России по Алтайскому краю.

В ходе следствия ущерб был полно-
стью возмещен. Суд назначил вино-
вным условные сроки. Экс-чиновник 
также на 2 года лишен права занимать 
должности на муниципальной служ-
бе. Его супруге и третьему соучастни-
ку назначено наказание в виде 1 года 
6 месяцев лишения свободы условно 
с испытательным сроком 1 год.

Не та игра
Житель Барнаула продал взятую 

в аренду игровую приставку, за что 
и поплатился.

Накануне в отдел полиции по 
Индустриальному району поступи-
ло заявление от местного жителя. 
Молодой человек сообщил, что дал 
объявление в Интернете о сдаче в 
аренду игровой приставки. На него 
откликнулся незнакомец и за 1000 ру-
блей арендовал устройство на сутки. 
Но затем перестал выходить на связь.

Сотрудники уголовного розыска 
установили личность злоумышлен-

ника и задержали его. Им оказался 
ранее судимый за организацию, 
содержание притонов 34-летний 
барнаулец. Как выяснилось, поль-
зоваться приставкой он не собирался. 
Сдал ее в ломбард за 20 000 рублей. 
Вырученные деньги потратил на 
алкоголь и продукты.

Вменяется ему мошенничество, 
совершенное с причинением значи-
тельного ущерба гражданину.

Жизнь  
в шоколаде

В Бийске раскрыта серия краж 
из сетевых магазинов. Сотрудники 
полиции задержали 25-летнюю де-
вушку и ее 26-летнего подельника.

Парочка неоднократно выноси-
ла продукты и средства гигиены 
из магазинов без оплаты. Молодые 
люди совершили не менее десяти 
преступных эпизодов. Их выбор, как 
правило, падал на шоколад и крас-
ную рыбу. В хозяйственных отделах 
воришки отдавали предпочтение 
дезодорантам и шампуням.

Также установлено, что в конце 
июня в крупном магазине бытовой 
техники злоумышленники пыта-
лись незаметно вынести пылесос. 
Их остановили менеджеры и вы-
звали полицию. По всем фактам 
возбуждены уголовные дела. Задер-
жанные находятся в следственном 
изоляторе и ожидают окончания 
расследования.

Подготовила  
Тамара ЛОГИНОВА

Успейте забронировать
В этом году в России 
наблюдается снижен-
ная стоимость зару-
бежных туров на но-
вогодние праздники.

По сравнению с 2023 годом 
цены в среднем стали ниже 
на 10%. Однако аналитики 
«Анекс Тур» отмечают, что 
ближе к зиме все может изме-
ниться. Планировать отдых 
лучше уже сейчас.

По-прежнему наиболь-
шей популярностью у рос-
сиян пользуются Таиланд, 

Египет, ОАЭ и Шри-Ланка. 
Чаще всего наши туристы 
предпочитают четырех- и пя-
тизвездочные отели. Стати-
стика показывает, что туры 
чаще всего на 7–9 дней.

«Таиланд по праву зани-
мает лидирующую позицию. 
Направление уже давно стало 
круглогодичным и пользу-
ется спросом у туристов. В 
последнее время популярны 
у них отели не только три, 
а уже четыре и пять звезд. 
Многие объекты размеще-
ния начинают предлагать 

различные услуги для сво-
их гостей, многие провели 
глобальную реновацию», 
– рассказали в «Анекс Тур».

Впрочем, не все хотят от-
мечать Новый год за преде-
лами необъятной Родины. На 
российские маршруты есть 
спрос, но продолжительность 
таких путешествий составля-
ет в основном 4–5 дней. Речь 
идет об Алтае, Байкале, Сочи, 
Краснодаре, Крыме.

Дмитрий СЕРДОВ, 
Андрей КАСПРИШИН 

(фото)

Вторая  
весна

Жители Алтайского 
края делятся снимками 
сирени, которая покры-
лась цветами второй раз 
за год – в сентябре.

По словам ботаников 
АлтГУ, такое явление для 
нашего региона неуникаль-
но. Вторую весну сирени 
спровоцировали высокая 
влажность и теплая погода.

Кстати, год назад, также 
20 сентября, цветущую бе-
лую сирень заметили на од-
ной из барнаульских улиц. 
Отмечались такие случаи 
и раньше, в 2017 году.

Пару дней назад покры-
тые белыми цветами кусты 
сирени заметили в Шела-
болихинском районе. Как 
отмечают жители региона, 
цветет она и в Краснощё-
ковском.

Согласно народным при-
метам, цветущая осенью 
сирень предвещает холод-
ную зиму.

Юлия РОМАНОВА

Кто самый 
умный?

Большинство родите-
лей алтайских школь-
ников помогают своим 
детям выполнять домаш-
ние задания.

Об этом рассказали 87% 
опрошенных. Треть из них 
уточнила, что делает это 
регулярно, половина помо-
гает своим чадам изредка.

Серьезная поддержка 
нужна половине млад-
шеклассников, четверти 
учащихся 5–8-х классов и 
одной десятой воспитанни-
ков старших классов.

Интересно, что 3 из 
100 родителей студентов 
вузов регулярно сочиняют 
за своих детей курсовые и 
другие письменные рабо-
ты. Такие данные приводит 
кадровый портал SuperJob.

Церковные 
святыни

В Бийске открыли 
Международную художе-
ственную выставку «Душа 
Палестины».

В экспозицию вошли три 
десятка работ знаменитых 
сирийских, палестинских, 
израильских и российских 
художников. На полотнах 
запечатлены храмы, места 
паломничеств, памятники 
библейской истории, быто-
вые сценки, люди, экзоти-
ческие пейзажи. Жители 
региона смогут увидеть их 
на территории Бийского 
архиерейского подворья в 
Музее истории Алтайской 
духовной миссии.

Выставка будет работать 
до конца октября.

Константин ГРИШИН

  КРАТКО .

СПРАВКА
«Ты супер!» – международный детский вокальный 
конкурс на НТВ. В нем принимают участие воспи-
танники детских домов, школ-интернатов и дети 
из приемных семей. Проект дает шанс детям, ока-
завшимся без попечения родителей, заявить о себе.

Акмаль и Никита Углицких (справа).

Златка  
добралась до «Изумрудного»

В нынешнем году более 
половины ясеней в Барнау-
ле засохли из-за нашествия 
изумрудной узкотелой злат-
ки. Прожорливый вреди-
тель добрался и до парка 
«Изумрудный».

Об этом написал в своем 
телеграм-канале управля-
ющий парком Владислав 
Вакаев.

«К сожалению, не обошла эта напасть и парк «Изумрудный». 
У нас в этом году уже погибло около десятка ясеней. Еще больше 
на подходе – у них начали сохнуть верхушки, и мы опасаемся, 
что в следующем году они также могут погибнуть», – сообщил он.

Управляющий отметил, что в связи с этим в парке начали 
изучать опыт по борьбе с этим вредителем других регионов, 
который позволяет избежать сплошной вырубки пострадавших 
ясеней. Там используют специальные препараты, которыми 
делают инъекции в деревья весной. Также устанавливают 
специальные феромонные ловушки, обрабатывают почву в 
приствольных кругах.

Как рассказали в Алтайском филиале ФГБУ «Центр оценки 
качества зерна», в этом году в лесопарковых зонах Барнаула вы-
явили распространение опасного для деревьев карантинного 
насекомого – ясеневой изумрудной узкотелой златки (Agrilus 
planipennis Fairmaire). Ранее она не встречалась на территории края.

В России эти жуки поражают насаждения пенсильванского 
ясеня, которым массово засаживали городские парки во време-
на Советского Союза. В РФ отсутствуют многие естественные 
враги этих насекомых, что приводит к их стремительному 
распространению и уничтожению деревьев на больших пло-
щадях. Так, колонии этих насекомых способны преодолевать 
от 2,5 до 20 км в год.

Среди естественных хищников, которые могут уничтожать 
златок, выделяют дятлов.

В своем распространении вредитель ограничен из-за кли-
матических условий, особенно он боится холодов, когда тем-
пература опускается до -38 °C. Тем не менее личинки и особи 
способны выживать в условиях сибирских температур до -30 °C.

Ранее насекомое в России встречалось только в регионах 
Дальнего Востока – в Приморском и Хабаровском краях. За 
последние три года область заражения златкой в стране уве-
личилась в 26 раз. В 2024 году распространение вредителя 
наблюдалось и в других регионах РФ. Ученые считают, что 
в ближайшие десять лет из-за потепления климата Сибири 
насекомое распространится далеко вглубь СФО.

Татьяна ПЕРВОВА

МОЗАИКА


